

RIPS
Tome 14 – n° 1/2001

Attitudes, engagement et dynamique des représentations sociales: études expérimentales

Éric Tafani

Double soumission forcée et engagement: le cas des comportements inconsistants

Touati Azdia, Robert-Vincent Joule

La théorie de la privation relative et l'hostilité envers les Nord-Africains

Michaël Dambrun, Serge Guimond

Perspective socionormative sur la polarisation de groupe: effets du consensus dans le cadre d'une activité de détection d'utilité sociale

Benoît Testé

Internalité de l'enfant et des parents dans l'évaluation d'élèves en difficulté et de mineurs délinquants

Camillo Regalia

Le rôle de la sexuation psychique dans la participation des hommes mariés aux tâches domestiques

Kamel Gana, Joëlle Allouche, Catherine Beaugrand

TEXTE 1 : ATTITUDES, ENGAGEMENT ET DYNAMIQUE DES REPRÉSENTATIONS SOCIALES :
ÉTUDES EXPÉRIMENTALES

✓ **Les auteurs**

Éric Tafani: Laboratoire de psychologie sociale, Université de Provence, 29 avenue Robert Schuman, 13621 Aix-en-Provence Cedex 1

✓ **Résumé**

Selon le modèle bidimensionnel des représentations sociales (RS) proposé par Moliner (1994), le champ représentationnel s'organise autour de deux dimensions indépendantes: une dimension structurale relative au statut central *versus* périphérique des croyances associées à l'objet de représentation considéré, et une dimension évaluative renvoyant aux prises de position envers ces croyances. L'une des questions soulevées par ce modèle concerne la façon dont les rôles stabilisateur et structurant dont les croyances centrales sont investies (*cf.* Abric, 1994a) s'expriment sur la dimension évaluative d'une représentation. Dans cette perspective, on a réalisé deux expériences dans lesquelles les sujets étaient engagés dans une conduite *pro versus* contrattitudinale à propos d'un objet de représentation donné. La première expérience montre que le rôle stabilisateur des croyances centrales se traduit par une plus grande résistance au changement des prises de position dont elles font l'objet. La seconde expérience indique que leur rôle structurant se traduit par le fait que les sujets engagés dans une pratique contrattitudinale justifient leur attitude en se référant moins aux croyances centrales de façon à redéfinir l'objet de représentation en un sens qui soit moins conflictuel avec celle-ci. Sur la base de ces deux résultats, on discutera de la contribution de ce modèle à l'étude expérimentale de la dynamique représentationnelle.

✓ **Mots clés**

Attitudes, engagement, essai, contrattitudinal, rationalisation, modèle bidimensionnel des représentations sociales, structure et dynamique représentationnelles

✓ **Les auteurs**

Touati Azdia, Robert-Vincent Joule : Laboratoire de psychologie sociale, Université de Provence, 29 avenue Robert Schuman, 13621 Aix-en-Provence Cedex 1
E-mail: joule-rv @ aixup.univ-aix.fr

✓ **Résumé**

Dans les situations de double soumission on s'intéresse au changement d'attitude faisant suite à l'émission de deux comportements, et non pas d'un seul comme dans les situations de soumission forcée standard. Deux expériences de double soumission sont rapportées dans lesquelles les deux comportements sont inconsistants entre eux. Dans la première les sujets réalisent un comportement contrattitudinel: rédiger un essai favorable à une sélection universitaire (premier comportement) avant de réaliser un comportement proattitudinel: tenir une plaidoirie orale (second comportement) contre la sélection. Le comportement contrattitudinel est obtenu dans un contexte de fort engagement (libre choix, caractère public, conséquences). Le comportement proattitudinel est tantôt obtenu dans un contexte de fort engagement (libre choix, caractère public, conséquences), tantôt dans un contexte de faible engagement (libre choix, caractère anonyme et absence de conséquence). Les hypothèses émises à partir de la théorie radicale de la dissonance (Beauvois et Joule, 1996, 1999) sont globalement confirmées: lorsque le second comportement est réalisé dans un contexte de fort engagement, il réduit la dissonance induite par le premier (la réversibilité de l'acte doit être considérée comme un facteur de désengagement). Lorsque le second comportement est, réalisé dans un contexte de faible engagement, il augmente, au contraire, la dissonance induite par le premier. Dans ce cas, le second comportement apporte une cognition inconsistante avec la cognition génératrice qui correspond au premier comportement. Les résultats d'une seconde expérience dans laquelle le comportement proattitudinel est cette fois réalisé avant le comportement contrattitudinel appuient également la théorie radicale. Pris globalement les résultats rapportés sont incompatibles avec les théories concurrentes de la théorie de Festinger et notamment avec la théorie de l'autoperception et celle de la gestion des impressions.

✓ **Mots clés**

Engagement, acte contre (pro)attitudinel, dissonance cognitive, soumission forcée, double soumission forcée.

✓ **Les auteurs**

Michaël Dambrun : Laboratoire de psychologie sociale de la cognition, Université Blaise Pascal, Clermont-Ferrand, France.

E-mail: dambrun@srvpsy.univ-bpclermont.fr

Serge Guimond

✓ **Résumé**

Cinq objectifs sont à l'origine de cette étude : (1) examiner le lien entre la dimension temporelle de la Privation Relative Collective (P.R.C.) et les préjugés envers les Maghrébins; (2) identifier le type de P.R. le plus important pour comprendre les attitudes intergroupes; (3) étudier les liens entre la P.R.C., l'identification sociale et les préjugés; (4) examiner les liens entre la stéréotypie, la P.R. et les préjugés; et enfin, (5) élaborer une échelle de préjugés généralisés en langue Française. Dans cette perspective, une étude corrélacionnelle a été réalisée à Clermont-Ferrand (France) auprès de 86 étudiants Français de notre université. Il ressort, tout d'abord, (1) que la P.R.C. temporelle est un meilleur prédicteur des attitudes discriminatoires que la P.R.C. non temporelle. Ensuite, (2) il apparaît que la P.R.C. est la P.R. qui est la plus fortement reliée aux préjugés. (3) La P.R.C. apparaît tantôt comme un médiateur de l'effet de la force d'identification sur les attitudes intergroupes, tantôt comme une variable directement prédictrice, au même titre que la force d'identification, des attitudes intergroupes en France. (4) La P.R.C. semble être un médiateur de l'effet de la stéréotypie des Arabes sur les préjugés. Enfin, la cohérence des résultats, ainsi que des analyses de fiabilité attestent la validité de notre échelle de préjugés généralisés. Dans l'ensemble, les résultats de cette étude confirment que la P.R. est une variable centrale dans la psychologie des relations intergroupes.

✓ **Mots clés**

Privation relative, échelle de préjugés généralisés, stéréotypie, identité sociale, comparaison temporelle, comparaison sociale, «Arabes».

TEXTE 4 : PERSPECTIVE SOCIONORMATIVE SUR LA POLARISATION DE GROUPE :
EFFETS DU CONSENSUS DANS LE CADRE D'UNE ACTIVITÉ DE DÉTECTION D'UTILITÉ SOCIALE

✓ **Les auteurs**

Benoît Testé : LAUREPS, Laboratoire de Psychologie Sociale. Université de Haute Bretagne, 6 av. Gaston Berger, 35043 Rennes.
E-mail: Benoit.teste@uhb.fr

✓ **Résumé**

Deux études ont été réalisées dans l'objectif d'étayer une interprétation socionormative de la polarisation de groupe, cet effet étant envisagé comme résultant d'un processus de validation consensuelle des valeurs sociales. La première expérience compare le degré de polarisation résultant d'une discussion de groupe à propos de jugements explicitement évaluatifs vs non explicitement évaluatifs. La seconde expérience compare le degré de polarisation résultant d'une discussion de groupe se déroulant dans deux contextes «sans attente de sélection » vs «avec attente de sélection». Les hypothèses sont testées à propos de jugements impliquant la norme d'internalité. Les résultats indiquent que la polarisation et l'engagement des sujets envers le consensus de groupe, sont déterminés par les processus d'attribution de valeur sociale.

✓ **Mots clés**

Polarisation de groupe, validation consensuelle des valeurs sociales, engagement envers le consensus de groupe, norme d'internalité.

TEXTE 5 : INTERNALITÉ DE L'ENFANT ET DES PARENTS DANS L'ÉVALUATION D'ÉLÈVES
EN DIFFICULTÉ ET DE MINEURS DÉLINQUANTS

✓ **Les auteurs**

Camillo Regalia: Università Cattolica Milano, Dipartimento di Psicologia, Largo Gemelli 1
20123 Milano, Italia.

E-mail: cregalia@mi.unicatt.it.

✓ **Résumé**

De nombreuses recherches ont établi que l'activité évaluative, chez les travailleurs sociaux, est influencée par une norme psychosociale spécifique, la «norme d'internalité», selon laquelle une valeur sociale positive est attribuée aux personnes qui accentuent le rôle causal de l'acteur, dans l'explication des conduites et des événements. L'étude que nous avons conduite analyse l'incidence de cette norme dans l'évaluation de deux mineurs en difficulté (inadaptation scolaire et délinquance), sur la base d'informations concernant ces mineurs et leurs parents. À cette fin, un dossier a été construit, qui contient des extraits d'entretiens passés avec les deux enfants et avec leurs parents. Il a ensuite été soumis à l'évaluation d'un échantillon de 343 sujets, composé de travailleurs sociaux, psychologues et experts de l'action sociale, ainsi que d'enseignants. Un ensemble de sujets sans expérience professionnelle spécifique auprès des mineurs en difficulté a constitué le groupe-témoin. Les réponses obtenues ont permis de faire deux constats : d'une part l'internalité des parents influence les pronostics recueillis; mais cet effet s'atténue lorsqu'il s'agit d'évaluer un mineur qui rencontre des difficultés scolaires. D'autre part, le type d'expérience professionnelle des intervenants interrogés ne semble pas avoir d'impact sur l'émission de leurs jugements.

✓ **Mots clés**

Travail social, norme d'internalité, évaluation pronostique.

TEXTE 6 : LE RÔLE DE LA SEXUATION PSYCHIQUE DANS LA PARTICIPATION
DES HOMMES MARIÉS AUX TÂCHES DOMESTIQUES

✓ **Les auteurs**

Kamel Gana, Joëlle Allouche, Catherine Beaugrand: Laboratoire de Psychologie
Expérimentale, Université de Tours, 3 rue des Tanneurs, 37041 Tours.
E-mail: gana@univ-tours.fr

✓ **Résumé**

Cette recherche avait pour objectif d'évaluer l'effet de certaines variables factuelles (âge, catégorie socioprofessionnelle, nombre d'enfants au foyer, statut professionnel de l'épouse) ainsi que la sexuation psychique d'hommes mariés (N = 144) sur leur participation aux tâches domestiques. Le degré de participation aux travaux domestiques a été évalué pour chaque homme par sa femme à l'aide d'une échelle adaptée du *Husband's Participation Scale* de Kerckhoff (1965). Leur sexuation psychique a été évaluée à l'aide d'une version courte du BSRI (Bem, 1974). Les résultats ont révélé que les seules variables prédictives de la participation masculine aux travaux domestiques étaient l'âge et la sexuation psychique. Les jeunes y participaient plus que leurs aînés, et les sujets féminins et androgynes plus que les masculins et les indifférenciés. Ce dernier résultat conforte le modèle additif différentiel de l'androgynie (Marsh & Byrne, 1991).

✓ **Mots clés**

Sexuation psychique, tâches domestiques, androgynie psychologique, homme.